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近日，菜鸟网络副总裁万霖宣布——— 通
过近两年的努力，菜鸟网络已经基本建成了
覆盖全国的物流网络。菜鸟在全国范围内低
价拿了很多土地自建仓储中心，分为“八大军
区”。但深入物流业后菜鸟网络才发现，仅有
这些“军区”是无法实现马云宏大的“10年愿
景”的。

中国的物流市场有三万亿市场规模，70
万家物流公司在做的事情，让菜鸟发现此处
水深不可测。京东在拿地，苏宁在拿地，顺丰
德邦在拿地，中远深国际在拿地，菜鸟几万亩
和全国其它的总和相比，只是小巫见大巫。

此时菜鸟已经丧失建立全国仓储行业游
戏规则的契机，于是草草宣布完成马老板的
目标。互联网“快”的神话没能颠覆传统的物
流行业。

而互联网上最近的一个神话是足记
APP。突然间，“足记”就火了，“大片模式”是足
记APP的点睛之笔，然而在其火爆后的一周
之内，微博相机、友拍、美图秀秀等APP直接
将其抄袭过去，类似的功能很快出现在了这
些APP上。

足记的遭遇很典型。互联网行业现在关
于创意、技术没有绝对的壁垒可言，只要有充
足的资金，毫不夸张地讲，在一周时间内就可
以做一个相似的甚至更好的。所以，大家都等
着看，“足记”啥时候会死？

革命的和被革命的，都很焦虑

微信火了朋友圈，颠覆了电信运营商；淘
宝、京东对于传统商业的颠覆，让万达不得不
向电商转型；互联网教育对传统教育模式的
颠覆，让新东方创始人俞敏洪备感焦虑。

“焦虑不见得是坏事。商业历史是由企业
家这个群体不断的焦虑而创造出来的。”虽然
马蔚华如此慰藉企业家的焦虑情绪，但今天
的局面还是让人不得不紧张。

如今，不管企业家做出多么正确的商业
决策，都有可能死掉。难道不颠覆真的会死
吗？渐进式的创新就没有创新的空间了吗？不
把别人颠覆死，或者自己不把自己颠覆，就不
叫创新，就不能在互联网时代幸存下来？在

《颠覆式创新》这场对话上，周鸿祎、史立荣、
熊明华这样反问。

“干我们这行不焦虑挺难的，这个行业迭
代太快了。现在成千上万的APP，我们都很难
判断这些APP到底是做什么的，其实没有人
可以完整地理解这些东西或者跟踪这些东
西。”新浪集团董事长兼首席执行官曹国伟在
论坛上感慨。

即便是大象依然有自己的舞步，舞步当
中可以判断出颠覆式创新到底在哪里吗？在
海尔来自根部的变革中，记者去海尔总部采
访了人单合一的商业模式，把一条命变成一
千条命的巨大组织变化，也感受到了传统企
业变革中的阻力。

“海尔做这个东西都是在做组织结构的
改变，组织构架的颠覆不叫颠覆，因为长期以
来形成的企业基因很难颠覆。”周鸿祎说，海
尔真的要做创新，基因是不可改变的，原来的
成功注定了你的基因，最好的方法是在外面
投资一个公司，投资的公司基因完全不一样。

周鸿祎以谷歌为例讲到，谷歌有一个基
金，每年给这个基金几个亿让它寻找那些可
以颠覆掉谷歌的公司投资他们扶植他们，周
鸿祎觉得像谷歌的做法绝大多数企业是可以
尝试的，就是去投资年轻人，他们没有原来旧
的基因，再拿资源给它对接。

再以苹果公司为例，苹果有没有革自己
的命，有没有革别人的命？“苹果从来没有发
明MP3，他们只是把MP3做得更好，他们也没
有发明手机，他们只是把手机做得更好。他们
没有发明平板电脑，只是把iPad做得更好。即
使是手表，他们也不是世界上第一个穿戴设
备的生产厂商。”西部数据总裁兼首席执行史
蒂文·密立根说，苹果渐进式的创新远远比革
命性的创新做得更好，他们始终抓取市场的
机会，把市场已经存在的技术发挥到极致，从
消费者，用户体验的角度发挥到极致。

在浪潮集团董事长兼CEO孙丕恕看来，
“苹果是真正的创新”，不光是互联网营销模
式创新，还有技术创新。

“做的比较好的人天天担心别人革自己
的命，现在天天革命的人，实际上他也是比较
焦虑的。”中兴通讯总裁史立荣表示，革命的
和被革命的，都很焦虑。

唯一不焦虑的刘强东从哲学的高度解释
说，不管是企业家、创业者还是做经理人，任
何人来到世界上最核心的是追求幸福感，是
快乐。“你创业的目的不就为了得到快乐吗？
你奋斗的目的是什么？就是依然为了快乐而
去奋斗。不应该有一天因为痛苦、煎熬撑着，
那种是丧失了人生活的本质，包括作为创业
者追求的本质。”刘强东慷慨陈词。

对刘强东的说法，潘石屹和马蔚华四目
相对，组团调侃说，“我们说的焦虑都是压力、
痛苦，强东现在是热恋中，他提的都是幸福，
跟我们这些人没法比”。

老潘的梗大家都懂得，张亚勤和曹国伟
紧皱的眉头舒展开来，被裹挟后的焦虑感暂
时性得到了释放。

本报记者 潘旭业

《 闯 关 东 》《 大 染 坊 》《 父 母 爱
情》……对于44岁的青岛黄岛区“土著”
程霞来说，这些电视剧都是她百看不厌
的经典。然而，这个在灵山卫街道东庄
社区长大的农村姑娘，做梦也不会想
到，有一天很多电影、电视剧会在自己
家门口拍摄。

“要是再过几年，可能我出来逛街
的时候，就能碰到明星呢。”程霞笑着
说。

家门口拍电影，出门逛街就能碰到
大明星！程霞的想法并非空穴来风。

3月27日，青岛西海岸发展（集团）
有限公司与山东影视传媒集团有限公
司签订战略合作协议，双方将在灵山湾
影视文化产业区打造中国影视剧孵化
基地。《闯关东》《大染坊》等热播剧，正
是出自山东影视传媒集团之手。

而这个影视剧孵化基地，正落户于
万达青岛东方影都项目内，这个项目恰
好紧邻程霞所住的灵山卫街道东庄社
区。

灵山卫，这个一直未得到开发的小
镇恰好位于青岛西海岸新区灵山湾影
视文化产业区的中心区内。目前，这个
产业区内已经聚集了东方影都、惠普全
球大数据应用基地、国际数字娱乐港、
国际健康生态城、海洋公园和文化创意
产业园等千亿级产业项目，致力打造东
方“好莱坞”。

而撬动这个千亿级文化产业项目
发展的支点，正是万达投资500亿元打
造的东方影都项目。

万达的“文化牌”

对于33岁的灵山卫小工厂主杜运
海来说，2013年时经历过的一个的场
面，至今仍让他记忆犹新。

“你们没看到，莱昂纳多、妮可·基
德曼、凯瑟琳·泽塔琼斯这些好莱坞巨
星都来了，章子怡、李连杰、梁朝伟、赵
薇、黄晓明、苏有朋这些国内的明星就
不用说了，全部到场助阵，那场面，真是
壮观。而且不接受邀请一般人根本进不
去，再有钱也看不这么全。”谈兴一起，
杜运海总是对这一段经历津津乐道。

杜运海描述的，是2013年9月22日
万达集团在青岛斥资500亿元打造的东
方影都项目的开工仪式现场。这个被称
为全球投资规模最大的影视产业项目，
位于青岛西海岸新区灵山湾影视产业
园内。

根据规划，项目占地376万平方米、
总建筑面积540万平方米，包括影视产
业园、电影博物馆、影视名人蜡像馆、影
视会展中心、汽车极限秀、万达文化旅
游城、度假酒店群、游艇俱乐部、滨海酒
吧街、国际医院等多个项目。将打造世
界唯一的具有影视拍摄、影视制作、影
视会展、影视旅游综合功能的全产业
链。

这一大手笔，也成为万达集团由住
宅转向商业地产后的又一次重大转

型——— 由商业地产向文化旅游发展的
标志性投资。早在2000年，万达就开始
了第一次转型，由住宅转向商业地产。
从2008年开始，万达又主动转型，由商
业地产向文化旅游发展。

从住宅地产的以售为主，到商业地
产的租售同步，再到旅游地产的文化商
业服务。无疑，万达希望自身能够逐渐
从一个纯粹的地产开发商，向综合性企
业转型，成为提供酒店管理、旅游开发、
文化产业基地服务等多头并举的服务
商。

“完成投资也许是8年，也许是10
年。”在开工现场，王健林说道，500亿元
是总投资，其中200亿元是房地产项目，

“拿地的钱加启动的钱就是50亿元。”
以电影、旅游、度假来抬高房地产

项目售价，最短的时间内确实会获得盈
利与现金流；同时，文化项目投资又是
一个很漫长的过程，也必然会导致文化
投资的现金流不可预测。

万达，也在摸着石头过河。
问题的关键是，究竟是什么原因让

青岛选择了万达？万达又如何撬动了青
岛西海岸新区灵山湾影视文化产业区？

沿海小镇的“影城路”

灵山湾影视文化产业区，与位于黄
岛区薛家岛街道的凤凰岛隔海相望，位
于灵山卫街道。在青岛西海岸新区成立
之前，由于灵山卫所处位置在原胶南市
与青岛开发区（原黄岛区）交界处，一直
没有被很好开发。

“2013年开始原胶南市和原黄岛区
合并成一个黄岛区，到2014年6月份国
务院批复成立青岛西海岸新区，灵山卫
街道所处的灵山湾附近一下子成了中
心区。灵山湾影视文化产业区也作为新
区的9大功能区被确定下来。”在灵山卫
街道工作的张先生说。

作为专门为加快青岛西海岸新区
建设而成立的国企——— 青岛西海岸发
展（集团）有限公司直接承担新区中心
区的土地储备整理以及开发建设任务，
并对新区范围内的重大基础设施建设、
区域土地一级储备整理及开发、房地产
开发和现代产业体系构建进行投资、建
设及资本运作。

新区的中心区，就是目前的灵山湾
影视文化产业区。然而，对于新区中心
区究竟如何开发，在青岛东方影都正式
落户之前，也并没有清晰的定位。

“对于新区中心区的建设，我们一
直以来的定位就是发展旅游文化产业，
但最初的设想是打造成一个中央商务
区。随着东方影都项目的落户的，思路
更加明晰，最终确定了打造影视文化产
业区。”青岛西海岸发展（集团）有限公
司相关负责人说。

确实如此，在青岛市政府的规划
中，与青岛老城区隔海对望的胶州湾西
岸一直就是准备用做文化旅游产业开
发的，而且青岛市政府的愿景就是将它
开发成“中国的好莱坞”。

与东方影都东南侧隔海相望的，是

青岛西海岸的凤凰岛，从1998年开始，
这里已经连续举办了16年“金沙滩旅游
节”。从2009年之后，又专门从北京请来
了“中国电影表演艺术学会奖”，即“金
凤凰奖”落户凤凰岛。

追溯至更早2002年，澳大利亚COX
设计公司中标的薛家岛规划概念设计
中，就已提出应将此块区域打造成中高
端文化旅游区的概念。

资本总是有最敏锐的市场嗅觉，政
府的需求与资本大鳄王健林带领的转
型中的万达集团不期而遇，投资500亿
元的青岛东方影都项目，适时地撬动了
灵山湾影视文化产业区的大发展。

“谁也没想到，影视文化产业区会
在这个地方，而且建设得这么迅速。”在
灵山卫街道工作了20多年的张先生感
慨道。

一个项目，撬动了一座城

2014年6月，青岛西海岸新区获得
国务院批复后，灵山湾影视文化产业区
随即作为9大功能区之一被确定下来，
规划面积44 . 6平方公里。”青岛灵山湾
影视文化产业区开发建设指挥部总指
挥、青岛西海岸发展（集团）有限公司董
事长王志军说。

44 . 6平方公里，如此庞大的一个区
域进行开发建设，投资数额之大可想而
知，完全依靠行政主导显然是不现实
的。

随着灵山湾影视文化产业区的准
确定位，东方影都项目产生的“集群效
应”也迅速显现。

2014年8月，青岛西海岸发展（集
团）有限公司与中信信托有限责任签
约，在产业区北端建设总投资150亿元
的国际健康生态城，集医疗、养生、休
闲、度假于一体，为影视明星等高端人
士建成青岛的“比弗利山庄”。

2014年9月12日，英国伦敦，在由国
务院副总理马凯出席的中英联合投资
论坛上，青岛西海岸新区与英国贸易投
资总署等四方签署备忘录，总投资约百
亿元的国际数字娱乐港落户青岛西海
岸新区的灵山湾影视文化产业区。

2014年10月，投资超百亿元的青岛
-惠普软件全球大数据应用研究及产业
示范基地项目落户青岛西海岸新区灵
山湾影视文化产业区。

……
“灵山湾影视文化产业区目前已经

汇聚了青岛东方影都、惠普全球大数据
应用基地、国际数字娱乐港、国际健康
生态城、海洋公园和文化创意产业园等
千亿级产业项目，构建了‘影视文化+科
技研发’两大产业集群的产业发展布
局。”王志军说。

就在今年的青岛市两会上，《青岛
市政府工作报告》中提出，2015年，青岛
市将提升文化产业竞争力，推进电影交
易中心建设，积极申办青岛国际电影
节。

万达，真的撬动了青岛千亿影视文
化产业链，撬动了一座城……

灵灵山山卫卫
东东方方好好莱莱坞坞现现雏雏形形
一个项目撬动一座城

从政府到市场，城市新区的投资力度如此之大，不可能完全依靠行政主导。我们截取青岛灵山湾影
视文化产业区这个样本，从资本与它的接驳过程中，看以市场的资源配置为主导如何影响城市运营。

城市功能的定位为具有敏锐嗅觉的资本提供了机会；资本的力量又在影响着整个城市的“运营”。资
本大佬与青岛西海岸新区，本身就是一个双向选择问题。在资本与青岛西海岸新区的双向选择中，中国
前首富王健林扮演了一个不容忽视的角色。

东方影都这个
项目，不光身负万
达转型重任，同时
也撬动着灵山湾千
亿影视文化产业
链。 (资料片)

(上接B01版)
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